

Déflation

La déflation décrit une baisse prolongée du niveau général des prix. C'est le contraire de l'inflation. Pour mesurer l'évolution des prix, on utilise l'indice des prix à la consommation (IPC) publié tous les mois par l'Insee. Il se calcule à partir de l'évolution du prix des produits consommés par les ménages entre deux périodes. Il est nécessaire que cet indice soit négatif pendant plusieurs trimestres pour que l'on parle de déflation.

La déflation a des conséquences négatives sur l'économie. En effet, anticipant une baisse des prix, les ménages sont incités à reporter leurs achats. Dans ce contexte, les entreprises réduisent leur production, les salaires et les embauches, ce qui pèse sur la consommation et les prix. Un cercle vicieux s'enclenche alors, de baisse des prix et de récession, c'est-à-dire de chute de l'activité et de destruction de richesse.

Toutefois, lorsque les progrès techniques sur un secteur particulier entraînent des gains de productivité ou une baisse des coûts, la baisse des prix peut être bénéfique. Cela conduit à démocratiser l'usage de certains biens et services, jusqu'ici rendus inaccessibles compte tenu de leur coût.

Les exemples les plus récents sont la téléphonie mobile ou encore les ordinateurs portables, dont le prix a presque été divisé par dix depuis le début des années 1990.

Une situation rare

Dans les faits, très peu de situations de stricte déflation ont pu être observées dans le monde au cours du siècle dernier. Seule exception notable : les Etats-Unis entre 1929 et 1933 et plus récemment le Japon qui peine à s'en dégager depuis la fin des années 1990. De leur côté, les pays de la zone euro, dont la France, ont connu une inflation annuelle moyenne d'environ 1,8 % sur ces vingt dernières années. Mais son taux s'élève aujourd'hui en moyenne à seulement 0,5 %. Depuis quelques années, le spectre de la déflation a remplacé la hantise de l'inflation qui dominait à la Banque centrale européenne. Mario Draghi, son président, se dit prêt à agir face au risque de déflation en zone euro.

